

# 旭丘小だより

練馬区立旭丘小学校 学校だより 8月号 令和2年7月31日発行

#### 主体性について

校長 関口 一也

6年生は、国語の時間に説明的な文章「時計の時間と心の時間」の学習に取り組んでいます。いよいよ単元の終盤を迎え、7月27日には「筆者の主張について自分自身の考えをまとめよう」という課題に臨みました。

児童はまず、筆者の主張に対する自分の考えを、選択肢(共感・納得・疑問・反対)のなかから選び、自分の経験をもとに、選択の根拠を明らかにしました。そして、「私も同じ経験をしたから筆者の主張には納得がいく」、「筆者の主張には自分の考えと相いれない点がある。疑問がある」という具合に、考えを文章にまとめました。

児童の様子を見ていると、すぐに書き始めた子、「書いては消し・・・」の試行錯誤を繰り返しながら書くことを見つけた子、じっくりと考えて書き始めた子など様々でした。しかし、皆黙々と自分の考えを、自分の言葉で書いていました。抽象的な思考を必要とする課題に果敢に取り組む姿の素晴らしさもさることながら、一人一人に独自の内面の世界があることが印象に残りました。

☆

数年前、『友だち幻想 人と人の〈つながり〉を考える』(菅野仁著 ちくまプリマー新書 2008年)という本が話題になりました。筆者は、同調圧力という言葉を用いながら、「身近な人との親しいつながりが大事だと思っていて、そのことに神経がすり減るぐらい気を遣っていることはないか。」「人と人とのつながりについて見直すことが必要ではないか。」という問いを投げかけています。

この本は、特に当時中学生や高校生から高い支持を得ていたようです。友達付き合いに悩む中高生が多かったのでしょう。受け取ったメールの返事をしなければ友達から責められるといった強迫観念にとらわれ、また、友達グループの意向に同調しがちな自分の姿に疑問を感じていた生徒が本を手に取ったのです。

発達段階の違いはあれど、小学校段階においても友達とのつながりは大きなテーマに違いありません。 今、考えるべきことは自立と共生のバランスよい教育のあり方だと思います。協力することの大切さと ともに、主体性の発揮をより一層重視する必要性を感じます。6年生の姿を見ながら、まず自分の頭で 考えること、考えを言葉で表現すること、そして友達と交流しながら互いのよさを学び合っていくこと が本来の学びであると思います。

☆

実質2か月間の1学期が終わりました。ソーシャルディスタンスの確保など様々な制約のあった学校 生活でしたが、一人一人の児童の頑張りと各クラスの明るく活気ある雰囲気をうれしく思います。

1 学期の間に、保護者の皆様方から頂戴したご協力、励ましのお言葉に深く感謝いたします。どうか、 2 学期もよろしくお願いいたします。

### **8月24日(月)の予定・持ち物について** ランドセルで登校させてください。

- ・放送朝会にて始業式 給食なし 全学年4時間授業
- ・時間割については、各学年のお知らせをご覧ください。

く各学年共通の持ち物(学年・名前の確認をお願いいたします)>

防災頭巾	上ばき	体育着
筆記用具	連絡帳	夏休みの課題

# 8月の予定

В	曜	朝の時間	予定		2年	3年	4年	5年	6年
23	日		夏季休業日終						
24	月	始業式	2学期始業式 給食なし 心ふれ	4	4	4	4	4	4
25	火	モジュール	給食始 きこえ通級始 えご花指導始 心ふれ	5	5	5	6	6	6
26	水	モジュール	えご花	5	5	5	5	5	5
27	木	モジュール	心ふれ	5	5	6	6	6	6
28	金	モジュール		4	4	5	5	6	6
29	土								
30	B								
31	月	モジュール	安全指導 月6授業 PM えご花 心ふれ	4	5	5	6	6	6

- ※ 8/11~14は休務日となり、教員は出勤しません。連絡をとる場合は、休務日以外の平日8:15~16:45にお願い いたします。
- ※ 万が一、児童がコロナウイルスに感染してしまった場合や、事故等に遭った場合は、学校までご連絡ください。

## 2 学期の主な予定

9/12(土)4時間土曜授業 一斉防災訓練(引取訓練)予定

9/26(土)3時間土曜授業日

9/28(月)クラブ活動始

10/1(木)都民の日 通常授業

10/10(土)4時間土曜授業

体育授業参観(1·3·5年)

10/16(金)通知表配布

10/24(土)3時間土曜授業

体育授業参観(2.4.6年)

11/14(土)道徳授業地区公開講座 11/26(木)クリーン運動

作品展

12/10(木)~12/12(土)

12/25(金)給食最終日

12/26(土)3時間土曜授業

2学期終業式 大掃除

※可能であれば、あさひ学級との交流学習や社会科見学、生

活科見学等も行いたいと考えています。

※コロナ禍等による急な予定変更に関してはご容赦ください。